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    今年是全面建成小

康社会和“十三五”规划
收官之年，也是谋划“十

四五”规划的关键之年，
上海人民广播电台“2020

对话区委书记”系列访
谈，将聚焦未来五年更

高质量发展、更高品质

生活，邀请各界代表与区
委书记面对面，共议发

展大计，共谋未来蓝图。
关于“十四五”，您

想对区委书记说什么？
即?起，市人民建议征

集办公室、新民晚报社
与上海人民广播电台联
合开展“‘十四五’

规划，我有话对区

委书记说”征集活
动。我们在这里，期

待您的真知灼见，
优秀建议提出者还

有机会和区委书记
面对面哦！
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    市民代表争相发言，话筒来不及传

送；相关部门用心听、认真记，如获至

宝。市政府副秘书长、市发改委主任马
春雷当场记下了 28 个问题。

两个小时有 20多个人发言，人均不
到 5 分钟，会不会讲不透，会不会冷场？

台上台下的市民、部门能不能互动起来？
让市民讲“十四五”，会不会批评多、意见

多而建议少？事实证明，原先的顾虑和担

忧有些多余。由于来的人比预计多，不少

市民甚至足足站了两个半小时。

代表从11岁到70多岁
这是一场市民唱主角的论坛。在线上

征集到 800多条建议的基础上，市建议征

集办邀请了 20多位市民代表面对面听取
意见，其中有退休市民，有大学生村官，有

社区工作者，有大学教授，有社区规划师，
有 B站 UP主……年龄最小的 11 岁，最

大的已年届古稀。

接到论坛邀请，每一个受邀者都毫
不迟疑、欣然答应。虽然从未谋面，在联

系 UP主朱明华时，电话那头的他就开
始滔滔不绝，讲自己对未来五年的畅

想，并要求带上助理拍点视频，把论坛
放到 B 站上。会议前一天突然收到消

息，复旦大学图书馆副馆长杨光辉扭伤

了脚，我们的第一反应是他不能来了。

谁曾想杨光辉表示：论坛还是坚持参
加，拄着拐杖也得出现在众人面前。

两个半小时的论坛，气氛热烈而又
融洽。谈论民生关切，从身边人、身边事

谈起，但又不局限于“小我”，更多着眼
“大家”；讨论社会治理，既给当前的短

板不足“开处方”，也结合三十年、五十

年后的上海做谋划；展望城市发展，“线
上上海”、“政府共享服务中心”等概念

让人耳目一新、豁然开朗。身处论坛现
场，内心有激动、有震撼、有感慨，深刻

体会到了工作和生活在这座城市的市民
高度的主人翁意识、强烈的社会责任感，

以及不一般的素质和眼界。

现场“听问”如获至宝
这是一次政府部门的开门问策。围绕

市委、市政府中心工作和群众的期盼关

切，从年初开始，市建议征集办就先后会
同市卫生健康委、市交通委等部门，就“十

四五”规划发布议题，广泛征集社会各界
意见建议。

作为网上征集的延伸，“畅想上海未

来五年·听你说”系列活动拉开了帷幕。
为了筹备好这次面对面的倾听与沟通，

我们认真梳理市民意见建议，围绕民生

关切、社会治理、城市发展三个板块，邀

请了 21 位市民代表，发言涵盖衣食住
行、生老病死、安居乐业、老小旧远，以

及营商环境、城市定位、公共服务等内
容。对于市民的发言，到场的职能部门做

了“零距离、零时差”回应，但这一天，更
多的是“听”和“问”。

政府开门问策、求教于民的态度与行

动，感染了与会的每一个人。同济大学教

授沙永杰说：“今天这个会比我想象的接
地气。”原本有事要提前离开的他，坐满了

整场。

这是一个全新的开始
这是一次“人民城市人民建，人民城

市为人民”的生动实践，也是新时代丰富

群众工作内涵、拓展群众工作外延、创新
群众工作方法的一次探索与尝试。人民对

美好生活的向往是我们一切工作的出发
点和落脚点，而问需于民、问计于民、问

政于民、问效于民则是打造“五个人人”城
市必须遵循的法则。会后，年龄最小的发言

者毛子谦的妈妈发来信息：“因为这次活
动，孩子更有心了，走在路上，问的问题更

多更专业，观察也更加细致。”其实，这次活

动于我们，又何尝不是一个新的开始。

上海市人民建议征集办公室供稿

畅想上海未来五年听你说，“十四五”规划市民大家谈

21位代表的发言都记下了

全全民民征征集集

“拒绝舌尖上的浪费” 有妙计

    文明就餐、珍

惜粮食，向餐桌浪
费说“不”。8月 17?，上海市人民建议征集

办和新民晚报社联合开展“我为‘拒绝舌尖
上的浪费’献一计”活动。如今一个月过去

了，市民们到底有哪些“金点子”呢？且看这
许多妙计良策：

光盘减免服务费
建议人：顾惠强

●建议取消堂食打包盒收费，鼓励消

费者对没吃完餐品打包。
●对全市五星级酒店提出倡议，主动

打包或“光盘”的消费者可享 15％服务费减
免，进一步鼓励减少高档酒店餐品浪费。

适时提供小盘菜
建议人：屠枫

●落实常态化宣传。相关条线部门系

统规范地进行宣传，引导餐饮行业在电子
设备上滚动播放宣传标语、宣传视频，让反

对浪费深入人心。
●菜量提供多样化。市民“一人食”比

例上升，餐饮行业需要推出更加节约、适量

的餐食，适时推出半份菜、小盘菜等供餐新
模式更符合市场需求。

村民婚宴反铺张
建议人：虞国伟

●推行科学文明餐饮消费模式。积极

打造节约型餐饮，要合理设计宴席菜单、

菜品数量和分量，推广分餐制，规范自助
取餐。

●深入实施“光盘行动”。反对宴席浪
费，深化餐饮节约，并将遏制铺张浪费纳入

文明城镇、文明社区、文明家庭创建活动内
容，倡导文明节俭消费习惯。

●将减少、杜绝村民婚宴浪费写进村规

民约，并把遏制农村铺张浪费纳入文明村镇、
文明社区、文明家庭创建活动内容，让厉行节

约、反对浪费在广大农村蔚然成风。
●建议实行农村红白事登记备案制，

树立适度点餐、合理消费的观念，有效遏制
“舌尖上的浪费”，营造“自己口袋里的钱也

要合理花”的节约氛围。

减少供应链浪费
建议人：沈周锋

●打通主要蔬菜食品品种的生产、加

工、运输、消费产业链信息通路。信息化智
能化监控预测食堂、菜场、超市等终端消

费，按需供应，减少供应链上的浪费。

■ 征集时间
持续至 2020年 12? 31?
■ 征集方式
扫描二维码，进入 “人

民建议征集信箱”，以“我
为‘拒绝舌尖上的浪费’献

一计”为标题提建议。
扫码献计

8 月 28 日上午，在
“中华第一楼”———上海
中心 22 楼的陆家嘴金融
城党群服务中心，“畅想上
海未来五年·听你说———
‘十四五’规划市民大家
谈”活动正在热烈地进行
着。窗外，蓝天白云，高楼
林立，默默见证着上海这
座城市的日新月异；会场
内，你来我往、头脑风暴，
大家济济一堂，智慧碰撞，
共议城市未来，共绘美好
蓝图。

扫码提建议
与书记面对面
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